

TARIFA:
 Suscripción mensual..... C¹ 1.00
 Número suelto..... " 0.05
 " atrasado..... " 0.15
 AVISOS Y COMUNICADOS:
 Precio convencional
 Apartado de Correo No. 539.

EL DIA

OFICINA:
 Avenida Central, Este, No. 272.,
 frente a la casa de habitación
 de don J. R. Mata y 75 varas
 al Este de la Tesorería de la
 Junta de Caridad.

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO I

San José, Costa Rica, miércoles 17 de Abril de 1901.

NUMERO 175

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

SENSATA POLITICA INTERNACIONAL

LA PRENSA INDEPENDIENTE

PROCLAMA

--A--

BERNARDO SOTO

Para Candidato a la Presidencia de la República en el próximo periodo constitucional de 1902 a 1906

DEMOCRACIA Y JUSTICIA AL MÉRITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

FERRETERIA
 DE THOMPSON Y MATTHES

AVENIDA CENTRAL E. N° 38—44

Completo surtido de tijeras para señoras, para costura, para Barberos, tijeras de bolsa y especiales para cortar las uñas, Acentadores, navajas y cortaplumas de la marca IXL, superiores a las "Rodgers" y más baratas, Cepillos para ropa, Lámparas, Romanas. Gran surtido en utensilios para coches: arneses, collares, pecheras, foetes, bridones, etc.

Especialidad en accesorios y agujas para toda clase de máquinas de coser.

"LA COSTARRICENSE"

Zapatería de Santos Pastor

Calzado a la medida, clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre a esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

Avenida Central Este, n° 260, 50 varas al Este de la Tesorería de la Junta de Caridad.

LA CONSTANCIA

Fábrica de siropes, rompopo y guarapo, se ha trasladado a la 11ª Avenida Oeste, casa del conocido y finado Fuentes.

Rafael Rojas Alfaro

Virgilio Alvarado

Agrimensor Público

Ofrece sus servicios en la Oficina del Licenciado don Mannel Echeverría Aguilar, contigua a la Tesorería de la Junta de Caridad.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina: Calle 20, 15 varas al Norte del Telégrafo.

Extracciones sin dolor.--Trabajos garantizados.

Hotel Internacional

El reputado don JOSÉ SACRIPANTI, tan conocido entre nosotros por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por segunda vez a disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido a la capital. Por lo que a Cantina se refiere, los licores no tienen rival, sobresaliendo el rico trago *Ostión de Montana*.

¿Queréis tener buena salud y estar siempre colorados?

Pasad a mi establecimiento y tomad uno ó dos

"Roki Mountain Oysters"

y saldréis contentos y con muy buen apetito y listos para hacer una ornada de 100 leguas. Ahora, preparamos unos NACIONALES, biters y cocktails, que no os disgustarán. ¡Venid y os convenceréis!

ANGEL LOPEZ M.

Esquina Sureste del Parque Nacional.

BARBERIA

DE

MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional, frente a Robert Hermanos

Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo, y amabilidad para con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de una manera excelente antes y después de usarse.

SASTRERIA DE FELIX GUEVARA

Situada en la Avenida Central Este, contigua a la Redacción de "El Día", ofrece innumerables ventajas a sus parroquianos porque usa de los mejores casimires que vienen al país en sus vestidos, así como por sus precios moderados y gusto en las obras.

Tinta de Imprenta

Se vende de superior calidad en la
 Ferretería de Thompson y Matthes.

EL DIA

Este periódico se publicará todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

En los puntos en donde no tenemos agente deben nuestros abonados remitir mes á mes el importe de la suscripción, pues de lo contrario quedará para ellos suspendido el envío de esta hoja.

En cuanto á comunicados que se nos remita para su publicación, deberán venir con la firma responsable, bien sea para que salga al pie una vez insertados, ó bien para la responsabilidad de la imprenta; de otra manera quedarán encarpados.

A personas desconocidas en esta Dirección se publicará lo que remitan en cuanto hayan cubierto el valor de sus trabajos.

Quedan á juicio de la Dirección los artículos de interés general.

EL DIA

DIRECTOR PROPIETARIO,
RAFAEL ALPIZAR A.

El sufragio

¿Qué es el sufragio?

Los publicistas de todas las escuelas han deliberado largamente sobre esta tesis, sosteniendo, unos que es *derecho*, y otros que es *obligación*, pero al fin la mayor parté de ellos han convenido que es un derecho intrínseco en el hombre que vive en sociedad, por cierto con algunas restricciones que tienden necesariamente á asegurar el acierto, es decir, su buen uso con relación al fin para el cual está constituido.

El sufragio, fuente de los poderes públicos de una Nación racionalmente constituida, es la manifestación más palpitante de la soberanía del pueblo, es, por decirlo así, la condensación de todos los derechos que, como miembros de una Nación, corresponden á cada individuo.

El publicista González, según la teoría de Mr. Mil, da al sufragio el carácter de cargo público; y dice:

“El sufragio no es derecho individual como la propiedad, la libertad personal de la palabra ó de la prensa, de que el individuo puede hacer ó no uso, sino cargo público que el ciudadano tiene que desempeñar simultáneamente con todos los designados en la Constitución etc. etc.”

El sufragio es, pues, obligatorio, y el que no hace uso de él, es responsable ante Dios y las gentes; porque el sufragio es derecho que no pertenece *al volante para sí mismo*, sino á la sociedad, quien es la que sufre directamente con la abstención.

El derecho de elección es la *manifestación activa de la relación orgánica de cada miembro y de sus intereses con el todo y los intereses públicos*.

Pueblo que se abstiene de votar, es soberano que abdica.

Se puede renunciar los derechos personales, como el derecho de propiedad, por ejemplo, porque no perjudica á la sociedad.

Pero si renuncia el derecho de votar ¿quién es el que sufre el perjuicio? La nación en masa.

Mañana se dictarán leyes oprobiosas en el Congreso; mañana se levantará el patíbulo contra los patriotas sinceros y honrados; mañana se esclavizará el pensamiento; mañana se impondrán gravámenes monstruosos y vejatorios al pueblo; mañana se harán Coroneles y Generales á granel; mañana se nombrarán jueces ignorates y prevaricadores; mañana se votarán los exhaustos fondos públicos, para iglesias, torres y efigies; mañana se minarán por su base nuestros derechos y garantías; mañana, en fin, se hará la ruina de la patria.

Y á quién os quejaréis?

Abstenerse no es luchar, y el que no lucha, nunca puede conseguir la victoria. Esta no puede concebirse sin aquella.

Partido que no vota, partido que no lucha, está moral y políticamente muerto.

Entonces hay que cantarle el *De profundis* y esculpicle el epitafio:

Mortus es qui no resolla.

CORRESPONSALES

Del Naranjo

Abril 15 de 1901.

Señor Director de EL DIA.
San José.

Hacia días no lo ponía al tanto de lo que pasa en esta villa y se debió á que las noticias que me llegaban revestían una importancia baladí; hoy, que se presenta la ocasión de comunicar algo nuevo, héme ahora convertido en fonógrafo, y oiga usted.

La Semana Santa fué para nosotros la más triste: poca gente y pocas muchachas que lucieran sus bellos rostros como en otros años que nos *balábam*os apostando cuál entre todas ellas era la más bonita, y resultaba siempre que todas nos gustaban, al fin mujeres..... Este año fué todo lo contrario: el 95 por ciento eran suegras y cata que

hemos pasado una Semana Mayor bastante chirle.

El que nos quitó la modorra fué Judas; desde la víspera en la noche andaba dando qué hacer; la multitud recorrió las calles de la Villa acompañándole en medio de una algarabía de música y cohetes. En la madrugada del domingo, hizo su testamento, el que fué leído públicamente sin dejar desheredado á ningún hijo de Adán. Recomendó encarecidamente que al finalizar este año, ni muchacha ni muchacho quedaran en olor de soltería, tanto que algunos han empeñado su palabra de honor y han jurado ser antes esclavos que calaveras. ☐

La pobreza es un hecho por este lugar; siendo el café el único artículo que se cultiva y teniendo un valor tan ínfimo, la ruina llama á las puertas; á estas horas se han iniciado dos quiebras y algunas otras que están en embrión.

—La Junta de Educación hace lo que puede para recolectar fondos y dar principio cuanto antes á los trabajos de la casa de enseñanza. La actividad de don Francisco Camacho, Presidente actual, será la mayor seguridad, y ahora sí creemos que pronto tendremos edificio escolar que ponga de manifiesto la cultura de este pueblo.

—La Municipalidad tratará en breve de ver cómo mejora el agua de la cañería y de estudiar el medio de mejorar el alumbrado instalando la luz eléctrica; la iniciativa se le debe al actual Jefe Político quien nos dijo que deseaba ver terminado todo lo proyectado antes de un año.

Hasta otra.

CONCEPCIÓN VILLANO.

NOTITAS

RESPIRACION POR LA NARIZ.

Es siempre mejor respirar por las narices, especialmente en lugares fríos, pues así se calienta el aire antes que entre á los pulmones y los pequeños pelos como las viscosidades impiden la entrada de cuerpos foraneos que vagan en el aire.

ESTATURA DE MUJER

Por lo general las mujeres dejan de crecer cuando han arribado á los veinte años; pero si son muy, muy buenas, nunca dejan de crecer.....en el aprecio y cariño de sus maridos.

LÁMPARAS Y CANDELEROS BRONCEADOS

Jamás se deben lavar, pues esta operación les destruye el

bronceado; quíteseles el polvo con un cepillo.

BIBLIOTECA

La Biblioteca del Congreso de los Estados Unidos tiene hoy cerca de 543,441 volúmenes y 170 mil folletos. El British Museum, cuyo edificio cubre una extensión de dos hectáreas y media, tiene 1.500,000 volúmenes, mientras que la Nationale de Francia tiene solamente 2.300,000.

GUANTES

El dar un guante en la Edad Media era señal de investidura al conferir tierras ó dignidades. En 1002 dos obispos fueron puestos en posesión de sus diócesis recibiendo un guante. En el reinado de Eduardo II de Inglaterra el acto de privar una persona de usar guantes se consideraba como una degradación. En 1580 fueron introducidos en Inglaterra los guantes bordados.

LOS PATAGONES

son los hombres más altos del mundo, pues tienen una estatura media de metros 2.03 y hay algunos que alcanzan metros 2.15.

SE DICE QUE

MARCO ANTONIO

en la época de la muerte de Julio César, debía \$ 15.000,000, y que en todo el curso de su vida dilapidó \$ 700.000,000. Julio César debía también \$ 15.000,000 antes de entrar al desempeño de funciones públicas. Calígula gastó en menos de un año \$ 130.000,000 que le dejó Tiberio al morir. Sólo en una cena gastó por valor de 400,000. Creso, de cuya riqueza se habla tanto, sólo poseía una fortuna de \$ 20.000,000, la mitad en tierras y el resto en joyas, casas y muebles. Lúculo gastaba con mucha frecuencia \$ 100,000 en cada comida. Séneca el filósofo llegó á poseer una fortuna de más de 17.000,000.

LA IMPACIENCIA

no es buena consejera en política, y la jefatura de un partido no puede conducir éste á los fines que persigue, sino por las sendas que la mayoría de él adopte, y al paso que esa misma mayoría pueda y quiera llevar. Cuando las extravagancias llegan á su colmo, sirven á la causa de la verdad, la cual por disposición de la sabia Providencia germina á veces en el tronco mismo del error.

HECHOS Y DICHOS

Comparaciones

La Prensa Libre las hace entre el año 1884 y 1889.

Tintorería de Carlos Peralta h., CALLE 20 SUR, N° 463
Precios sin competencia. Esmero en las obras
á 250 varas de la Botica Francesa

Ese órgano que desempeñó en esta última fecha un papel tan importante, está hoy fuera de su centro. Lo que le dió vida, lo mismo que al gran Partido Constitucional y Democrático, no lo tiene hoy. Antes alternabilista dió golpes formidables; actualmente continuista no es su papel muy satisfactorio. Nos hace sonreír cuando dice que "don Rafael Iglesias, *leader* de un *partido numeroso y fuerte* entre nosotros, á su tiempo debía lanzar su candidatura. Los enemigos personales y políticos de este señor han debido esperar".... Sí, eh?

Para combatir á la oposición no es necesario renegar de la historia brillante que se ha formado *La Prensa Libre*. Está bien que no sea sotista: pero... de esto á lo otro hay notable diferencia.

Enfermos.

Nuestro amigo don Rafael Sotela tiene bastante enfermos á su señora y á tres de sus niñitos. Ojalá que la mejoría sea pronta y completa.

¿En qué habrá parado

el proyecto de los vecinos de la Dolorosa de hacer un Parque en la Placita del mismo nombre?

Viaje feliz

deseamos á don Alberto Villaseñor que ha partido con rumbo á Estados Unidos.

Anda libre,

bajo fianza, el joven amigo don Abraham Madrigal. Mucho nos alegramos.

Parece

que el Gobierno se niega á dar subvención á la Compañía de Opera Tomba, que pensaba venir á Costa Rica el 8 de Mayo próximo. Dicha subvención, pedida por el Maestro Azzali, ascendía á 10,000 colones.

Tunda.

En una *carta abierta* publicada ayer en "La Prensa Libre," don Angel Orozco dice á don Zacarías Salinas, entre otras cosas, lo siguiente:—"Es usted demasiado pequeño, señor Salinas, para que sus diatribas, impropias de polémicas serias, puedan

amenguar el mérito de nuestros pedagogos que allá (en España) trabajan con afán para estar el corriente del movimiento científico y literario, sin la pedantería ampulosa de los pedagogos chilenos."

Al señor

Marco Aurelio Páez y Villamil, de nacionalidad colombiana, se le ha concedido la carta de naturalización que solicitaba.

De buena fuente

sabemos que en el Liceo de Costa Rica se ha exigido á los alumnos que ya hoy son Bachilleres, el título correspondiente, pronto, prontito, pagando ₡ 15,00; no de ser así, tendrán que *aflojar* el doble (₡ 30) cuando después lo quieran sacar, Calificamos injusta esta disposición: ¿no recuerdan que los aludidos jóvenes pidieron, una vez rendido su examen, aquellos títulos? ¿Y no recuerdan también que se les negó, necesitando en aquella ocasión muchos estudiantes para poder ingresar á la Escuela de Derecho? Y ahora que es tarde, hay exigencias.

¿Hambrientos?

El Figaro, en una gaceti-lla que se refiere á la conferencia que ante la Sociedad de Estudiantes de Ciencias dió el domingo último el Dr. don Valeriano Fernández Ferraz, Presidente de dicha Sociedad, dice:—"Estuvo lucidísimo en la preciosa disertación, y causó gran entusiasmo en los estudiantes. Tuvo algunas notas satíricas para aquellos que han estudiado dos ó tres años con mayor ó menor éxito en alguna universidad y se creen poseedores de ciencia. Los comparó á los hambrientos que con ojos desmesurados contemplan un escaparate lleno de sabrosos pasteles y en su delirio imaginan que se los están comiendo."—Ahora, pues... al que le caiga el guante, que se lo plante, aunque habrá alguno que mejor hará en no darse por

aludido, continuando, sí, en busca de *víctimas* para su poderosa y nunca bien ponderada pluma.

El joven

don Luis García C., oficial 1º de la Administración de Correos, fué favorecido con medio número del premio gordo en el sorteo último de la Lotería Chapuí. ¡Que buen provecho le hagan los dos mil quinientos coloncillos!

¿Será posible

que no haya quienes ayuden ó quienes se interesen por construir una acera al templo de La Dolorosa? La que existe no puede ser más mala, ni igual la hemos visto en el rincón más apartado de la República.

Mucho le estimaré

al que me dé razón de un caballo melado, nuevo, regular tamaño, encasquillado de las cuatro patas, fino de paso y de muchos bríos, que se me salió el jueves once del corriente mes de un potrero de don Manuel María Calvo en el Turrujal de San José.

Tiene una cicatriz de una herida en la cara y otra en una de las manos y también una especie de carate en la cara.—No tiene fierro.

Lo recomiendo á las auto-

ridades especialmente, y reconoceré todo gasto.

Parisical, Abril de 1901

Nicomedes Rojas A.

CABLES.

LONDRES 14.

Avisan de Pekín que el Ministro del Japón acompañado del General Yamaguie, Comandante de las fuerzas japonesas, visitó hace poco al príncipe Ching y le manifestó que era necesario que el Emperador Kuang Shu se regresara á Pekín. Le aseguró que la tropa extranjera le trataría con todo el debido respeto. Dice el Príncipe Ching que demuestran los informes oficiales que las noticias publicadas por el Misionero, relativo á la rebelión de Mongolia son muy exageradas. No cree tampoco de mayor importancia la rebelión encabezada por el General Tung Fu Siang. Opina el Príncipe Ching que el objeto de ciertos elementos es hacer aparecer que la China se mantiene en estado de perpetua rebelión, á fin de impedir retirada á la tropa extranjera. Para estas personas un motín de pueblo es rebelión. Los Misioneros tímidos aceptan de buena fe noticias exageradas.

LA ESCARLATINA

JA, JA, JA.....!

Ríanse ustedes de ella, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

El Yunque

situado en la calle Central, cien varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden Cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario *raspa-dulce*; composición de Bicicletas y Velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce; la mar, la mar de trabajos en los ramos de

Armería—Herrería—Fontanería—y—Hojalatería

Café de tercera clase

compra

J. R. MATA.

BAZAR DE SAN JOSÉ

ESTUDIO FOTOGRAFICO CESPEDES,

Especialidad en retratos al blanco y negro.

Toda clase de luces y papeles.

Calle Central Norte, Altos del Almacén Robert Hermanos.

Abierto al público de 9 á 10 a. m

y de 11½ á 3 p m.

Fotografía d noche de 7 á 8 y media p. m.

La Relojería y Platería

— D E —

VICENTE PALAVICINI

6ª Avenida, local que ocupaba La Platería Española.

Ese establecimiento, en cuyas obras es notable el esmero y puntualidad, cuenta, en el ramo de Relojería, con la colaboración de don Gregorio Soto, relojero muy conocido y recomendable por todos conceptos.

La "NUEVA YORK"

— D E —

Rafael Fonseca Calvo

(ESTABLECIDA EN 1890)

Valle 17 Sur, ciento cincuenta varas de la esquina Suroeste del Mercado

Empresa de Hojalatería, Fontanería y Carpintería

HOJALATERIA.—Colocación y composición de canoas y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canoas de molduras de cualquier forma; colocación y composición de limajollas; tubos para excusados con sus ventilaciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTANERIA.—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, arietes, tuberías, estanques, etc., etc.

HERRERIA.—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches; se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA.—Se arreglan coches, carretones, ruedas; se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc., etc. Además de lo enumerado, todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea 'grande ó pequeño' lo que se desee y los precios bastante equitativos. También se reciben órdenes para las demás provincias.

San José, Costa Rica.

J. Castro Méndez

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Oficina su casa de habitación, Avenida Central Este. San José, C. R.
Apartado de Correo N° 462.

Francisco de la Paz C.

Agrimensor Público y Tenedor de Libros

Ofrece sus servicios profesionales, así como para todo trabajo de pluma. Oficina de De la Paz y Chamberlain. Avenida 7ª N° 21, frente al lado Norte de la Catedral.

Juan Rafael Víquez Segreda

PASANTE DE ABOGADO

Oficina del Licenciado don Aníbal Santos.

¡¡A LOS REPUBLICANOS!!

Vendo una casa que mide 5 metros de frente por 25 de fondo, situada en la calle 20, á 150 varas al Sur de la Botica Francesa.

Es una gran oportunidad que debe aprovecharse; mas la vendo sólo á personas honradas; no quiero entrar en negociaciones con ESTAFADORES, PERJUROS Y ESBIRROS MISERABLES, porque bichos de esa clase denigran tan sólo con su aliento. Para informes entenderse con

Andrés Retana

En su casa de habitación, calle 20 Sur. San José, febrero 10 de 1901.

He trasladado

mi Zapatería á la calle Central Sur, local que ocupó la Barbería de don Sebastián Sanllehi, La Condal, contigua á don Serapio Tomás.

Como siempre, allí me encuentran á sus órdenes mis numerosos clientes y el público en general.—Cuento con hábiles operarios y uso en las obras de los mejores materiales que llegan al país.

Manuel Hernández h.

"LA UNION"

Cos este título hemos abierto un pequeño Salón de Barbería situado en los bajos de la casa que ocupa la Red Telefónica, frente al almacén de Troyo.

Contamos con los objetos necesarios para servir á nuestros clientes y á las personas que quieran honrarnos con su presencia.

MUCHO ESMERO Y LIMPIEZA

F. NUÑEZ M.

JESUS DURAN

OJO.—Esta barbería estará á la orden, desde las 6 de la mañana hasta las 9 de la noche.

MONLOUIS

Si señores, Monlouis, el amable propietario del

RESTAURANT CENTRAL

continúa y continuará siempre, con su reputación bien sentada, siendo el contento de los estómagos de gusto refinado, pues las chuletas, los frijoles, los *beefsteaks*, las papas, todo, todo lo que de exquisito hay en este mundo, no tiene rival en aquel Restaurant que es favorito de la juventud elegante.

Para chuparse los dedos.....acúdase donde MONLOUIS.

EL AGUILA DE ORO



Establecimiento de Vinatería y Pulpería situado en Cuesta de Moras, muy conocido por su antigüedad y

Por el inmenso y variado surtido de mercaderías

con que cuenta siempre, tiene ahora un magnífico BILLAR que para carambolas y palos no hay otro igual; el más *chambón* hace allí cantadas 200 rayas seguidas ó 45 carambolas.

EL AGUILA DE ORO

tiene, además, un estupendo saloncito para lectura y para mesa de dominó, donde se reúne todas las noches lo más selecto y lo más decente de la juventud josefina. Allí es donde verdaderamente se pasan ratos muy agradables.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión. Especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

OFICINA—CALLE 19 SUR.

TURNO DE LA MERCED

El domingo 5 de mayo tendrá lugar el turno anual á beneficio de la Iglesia de la Merced.

Lo que se pone en conocimiento del público en la confianza de que en esta ocasión ser á un mayor el entusiasmo que anime á los buenos pueblos vecinos en favor de la construcción de este templo de la capilla

Máximo Chaves,
Secretario de la Junta.



"KOSMIN"

Afamado elixir para los dientes.
Agua dentrífica sin competencia en calidad y efecto.

De venta en casa de JUAN KNOHR HIJOS, almacén de géneros y abarrotes.

Gran Imprenta de Vapor de Alfredo Greñas

FAUSTINO MONTES DE OCA R.

AGRIMENSOR

SAN JOSE, COSTA RICA
Avenida Central Este, Número 464.